



Magazines / Le Forum des Européens

EM 167 L'Euro a-t-il ruiné L'Europe ?

Forum N°167 / Invité : Elie COHEN / 06/09/05

L'Euro est-il un succès ? Le non des Français et des Néerlandais au traité constitutionnel européen a suscité toute une série de questions sur la construction européenne, allant jusqu'à la remise en cause de l'un de ses piliers : la monnaie unique. Les politiques et les experts financiers sont partagés sur le bilan économique de l'euro. Les consommateurs, eux, sont unanimes : l'euro n'a pas tenu les promesses sur lesquelles il leur avait été vendu. Il a perdu la bataille des opinions publiques.

L'inflation, fléau des années 80, est aujourd'hui maîtrisée. L'euro s'est imposé sur les marchés financiers, et sa force a permis d'atténuer la brutale hausse des marchés pétroliers. Les taux d'intérêt sont à un niveau historiquement bas. Mais l'Euro n'est pas populaire : il n'a pas apporté les points de croissance supplémentaires promis lors du traité de Maastricht. Depuis 2000, l'Euroland est la lanterne rouge de la croissance mondiale : 4,5% de croissance dans les 12 pays à avoir adopté l'euro, contre 12,9 % aux USA, et – le plus cruel- plus de 9% pour le Royaume Uni et la Suède, qui avait fermement refusé la monnaie unique. Pas de croissance, donc, mais, selon les consommateurs, une forte hausse des prix qui se traduit par une baisse du pouvoir d'achat. Les démentis chiffrés des instituts de statistiques n'y changent rien : l'Euro déçoit, et le mécontentement monte. Cinquante six pour cent des Allemands aimeraient abandonner l'Euro pour revenir au Deutschemark (Stern), 61% des Français regrettent le Franc (Sondage Ifop/Valeurs actuelles). Et la colère est encore plus vive dans deux pays, la Grèce et l'Italie.

Sujet 1 : Euro et inflation : la colère grecque .

Journaliste : Frédéric Boisset.

Depuis l'arrivée de l'euro en 2002, c'est le sujet incontournable de toutes les conversations : l'augmentation des prix. Plus de 15% pour les fruits et légumes. Des cafés en terrasse à 4 euros. Des tarifs dans les services et le tourisme en forte hausse. Une inflation de plus de 10 % en 2002, de 3,5% en 2004. Des prix dignes du Danemark ou de la Suisse, quand le revenu moyen en Grèce est deux fois inférieur à ceux de ces pays (le salaire minimum grec ne dépasse pas les 600 euros). Athènes est aujourd'hui la 21^e ville la plus chère du monde, mais les salaires n'ont pas suivi. Et les Grecs qui veulent continuer à consommer doivent vivre à crédit, et se mobiliser : ils ont massivement participé à plusieurs journées de boycottage des commerces. Le gouvernement

a imposé des amendes à cinq grands distributeurs, accusés d'avoir trop " généreusement " arrondis leur prix au moment du passage de la drachme à l'euro. Gestion des déficits hérités de l'organisation des Jeux olympiques, augmentation soudaine de la TVA, hausse du baril de pétrole et des matières premières , les raisons à cette hausse des prix sont nombreuses, mais 89% des Grecs accusent d'abord l'Euro. A tort ou à raison ?

Sujet 2 : La crise économique italienne : l'Euro bouc émissaire .

Journaliste : Ludovic Jean.

En juin, l'Italie est officiellement entrée en récession. L'économie italienne, dont le succès reposait sur le dynamisme des petites entreprises à l'exportation, n'est plus compétitive : face à la concurrence asiatique, face aussi à la productivité du concurrent allemand, - depuis la naissance de l'Euro, en 1999, le coût de la main d'œuvre a augmenté de 20% par rapport à l'Allemagne – les produits italiens coûtent trop cher. Mais avec la monnaie unique, le gouvernement italien a perdu ce qui était jusque là son arme anti-récession : la dévaluation compétitive.

Le bouc émissaire pour la crise économique est donc tout trouvé : c'est l'euro, qui n'a pas apporté la croissance annoncée. La Ligue du Nord, qui participe au gouvernement tout en affirmant ses positions anti-européenne, l'affirme sans ambiguïté : l'Euro est un échec, et les Eurocrates son responsables. Le mouvement d'Umberto Bossi a lancé en juin une campagne pour ressusciter la lire en tant que monnaie parallèle. S'il parvient à récolter un demi million de signature, l'Italie devra organiser un référendum sur l'Euro.

Générique

Réalisation

Guy SAGUEZ

Production

Cie des Phares et Balises / Arte

Caractéristiques

Copyright

2005

Durée

43 minutes

Diffusions

06/09/05

Support de tournage

Beta numérique

Versions disponibles

Version française / Version allemande / Version internationale